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O ano de 2024 está começando 

cheio de boas novidades para 

a advocacia de nossa região. 

Uma delas é a reforma de nosso Centro 

de Convivência, que logo será entregue 

à classe com novas benfeitorias, como 

quadras de beach tennis, novos vestiá-

rios, um espaço pensado só para nossas 

crianças e outros detalhes que logo po-

derão ser conferidos por todos.

Também teremos a honra de sediar, 

pela primeira vez em nossa história, 

os Jogos da Advocacia do Paraná, uma 

oportunidade única que une confrater-

nização, esporte e muito networking. 

Afinal, os jogos costumam atrair uma 

grande quantidade de advogados e ad-

vogadas de todo o Estado. Na última edi-

ção, realizada em Cascavel, foram cerca 

de 1.200 participantes nas várias modali-

dades esportivas. Serão quatro dias bas-

tante movimentados em nossa cidade. 

Anotem na agenda e não deixem de par-

ticipar: 30 e 31 de maio e 1 de junho.

Outro ponto alto de nosso final de ano 

e que nos trouxe muito orgulho foi o en-

volvimento de todas as nossas comissões 

na tradicional campanha de Natal, que 

conseguiu atender todas as crianças das 

instituições Nuselon e  Associação Minis-

tério de Missões e Adoração. Foram 253 

sorrisos proporcionados pelo envolvi-

mento da advocacia numa causa tão no-

bre, que é fazer as crianças se sentirem 

felizes e importantes.

Ademais, estamos entrando em nos-

so último ano de gestão. Temos muito 

o que fazer e muitas atividades plane-

jadas. Não deixem de participar e de 

acompanhar de perto tudo o que a OAB 

faz e, com o envolvimento de um núme-

ro cada vez maior de advogados e advo-

gadas, pode fazer ainda mais por vocês.

E claro, um excelente ano para todos.

Uma boa leitura!

A diretoria

E D I T O R I A L

https://oablondrina.org.br/
https://www.facebook.com/oablondrina/
https://www.instagram.com/oablondrina/?hl=pt-br
https://www.youtube.com/channel/UCeNw0P_EDK46mTATfU4DwXw
https://oablondrina.org.br/jornal/


Direito do Consumidor: 
desafios e permanente evolução

5

O Direito do Consumidor é 
uma área jurídica crucial 
que não deve ser relega-

da apenas aos advogados, mas 
sim compreendida e valorizada 
por toda a sociedade. Ao longo 
das últimas décadas, essa dis-
ciplina jurídica experimentou 
uma notável evolução, tanto 
globalmente como no Brasil, de-
sempenhando um papel signifi-
cativo na proteção dos direitos 
dos consumidores. No entanto, 
a evolução prática (acelerada 
principalmente pelo desenvolvi-
mento tecnológico) e a instabi-
lidade jurisprudencial sobre os 
temas afetos às relações consu-
meristas, impõem aos profissio-
nais do direito a responsabilida-
de de permanente atualização e 
constante revisão de conceitos e 
quebras de paradigmas.

O Direito do Consumidor trans-
cende as paredes dos tribunais e 
escritórios de advocacia, sendo 
essencial para todos os mem-
bros da sociedade. Cada cidadão 
é, em algum momento, um con-
sumidor e, portanto, está sujeito 
a relações contratuais e transa-
ções comerciais. Conhecer seus 
direitos e responsabilidades não 
apenas empodera o consumidor 
individualmente, mas também 
contribui para uma sociedade 
mais justa e equitativa. A infor-
mação sobre o Direito do Con-
sumidor capacita as pessoas a 
tomarem decisões mais cons-
cientes, a exigirem produtos e 
serviços de qualidade e a esta-
belecerem relações contratuais 

mais justas. Além disso, esse co-
nhecimento é vital para preve-
nir práticas comerciais abusivas 
e assegurar que as empresas 
cumpram suas obrigações pe-
rante os consumidores.

Nas últimas cinco décadas, o 
Direito do Consumidor passou 
por uma transformação signifi-
cativa em nível global. O movi-
mento inicial ganhou força nos 
anos 60 e 70, com a conscien-
tização sobre os desequilíbrios 
nas relações comerciais. A Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU) reconheceu a importân-
cia dos direitos do consumidor 
e, em 1985, adotou as Diretrizes 
das Nações Unidas para a Prote-
ção do Consumidor.

Essa evolução global resultou 
em tratados internacionais, leis 
e agências dedicadas à defesa 
do consumidor. A criação da 
União Europeia, por exemplo, 
impulsionou a harmonização 
das leis de consumo entre os 
países membros, promovendo 
uma proteção mais robusta. O 
Dia Internacional do Consumi-
dor, celebrado inclusive em 15 
de março, retrata um marco his-
tórico. Essa data foi escolhida 
em homenagem ao famoso dis-
curso do ex-presidente dos Es-
tados Unidos, John F. Kennedy, 
em 1962, no qual ele destacou 
a importância dos direitos do 
consumidor nos Estados Uni-
dos, o que incentivou um pro-
cesso regulatório o que ensejou 
a formação de um ramo do co-
nhecimento jurídico e uma área 

ridade, a conexão do Direito do 
Consumidor com outros ramos 
do Direito e a globalização do 
mercado tornam esses profis-
sionais constantemente de-
safiados a manter-se atualiza-
dos. Além disso, a morosidade 
do sistema judicial, a falta de 
acesso à justiça para muitos 
consumidores e a necessida-
de de adaptação às mudanças 
legislativas são obstáculos fre-
quentes.

O Direito do Consumidor é 
uma ferramenta essencial para 
promover relações comerciais 
justas e equilibradas em uma 
sociedade. O conhecimento 
sobre essa área não é apenas 
útil, mas imperativo para todos 
os membros da comunidade. 
A evolução contínua do Direi-
to do Consumidor, tanto glo-
bal quanto localmente, reflete 
a necessidade de adaptação 
às mudanças na sociedade e 
no mercado. Enquanto cele-
bramos o Dia Internacional do 
Consumidor, é crucial reconhe-
cer os desafios que os advo-
gados enfrentam nessa área e 
trabalhar para superá-los, ga-
rantindo assim uma proteção 
efetiva dos direitos dos consu-
midores.

profissional de atuação. Des-
de então, essa data tornou-
-se um lembrete anual para 
promover a conscientização 
sobre os direitos dos consu-
midores e incentivar práticas 
comerciais éticas.

No Brasil, a última década 
testemunhou avanços signi-
ficativos no campo do Direito 
do Consumidor. A promulga-
ção do Código de Defesa do 
Consumidor (CDC) em 1990 
foi um marco, mas ajustes 
e atualizações foram neces-
sários ao longo do tempo. 
Novas leis e regulamenta-
ções vão sendo implementa-
das para lidar com desafios 
emergentes, como comér-
cio eletrônico, proteção de 
dados e práticas comerciais 
enganosas. Órgãos como o 
Procon e o Sistema Nacional 
de Defesa do Consumidor 
(SNDC) desempenham pa-
péis cruciais na fiscalização e 
aplicação das leis de proteção 
ao consumidor. A sociedade 
civil também desempenha 
um papel ativo, promovendo 
a conscientização e exigindo 
aprimoramentos contínuos 
na legislação.

Advogados que atuam no 
campo do Direito do Consu-
midor enfrentam uma série 
de desafios. A complexida-
de crescente das transações 
comerciais, o surgimento de 
novas tecnologias, a multipli-
cação de regulações e diver-
sos setores, a multidisciplina-

Advogado e professor, 
presidente da Comissão de Direito 
do Consumidor da OAB-Londrina

ANDERSON DE AZEVEDO

A R T I G O



6

Ainda como parte das celebrações do Dia da Consciência Negra, o Jornal da Sub-
seção não poderia deixar de registrar a visita que a comissão de Igualdade Racial e 
Minorias fez aos alunos da Escola Municipal José Garcia Villar e também do Colégio 
Vicente Rijo, ambos em Londrina. 

A integrante da comissão Isabella de Freitas Oncken falou sobre o tema. “O maior 
desafio e importância para discutir esse tema ainda na infância é a questão de auto-
conhecimento. O Brasil é um país muito miscigenado, até por incentivo do governo 
por meio do embranquecimento social. Por isso, muitas pessoas ainda têm dificul-
dades em se encontrarem ou se manifestarem como pessoas negras”, comenta ela. 
“E se não sabemos que cor somos, nunca saberemos identificar o racismo que pas-
samos”, complementa.

Comissão de Igualdade Racial e Minorias vai a escolas conversar 
sobre racismo 

C O M I S S Õ E S    E  M    A Ç Ã O   /   O A B    E M    M O V I M E N T O

A sede Histórica Lauro Fernando Zanetti, da OAB-Londrina, sediou, em 6 de dezem-
bro, o Simpósio sobre Violência Doméstica, com o tema Construindo Comunidades 
Seguras - sinais, consequências e soluções para violência doméstica. O evento foi 
realizado pela Universidade Estadual de Londrina, com apoio da Subseção. Tratou da 
violência doméstica, com o objetivo de conscientizar, educar e capacitar a comunida-
de sobre um problema que afeta inúmeras vidas. 

Palestraram a presidente da comissão das Mulheres Advogadas, Márcia Mileski, 
a juíza Raphaella Rios, a psicóloga jurídica Larissa Bernardelli e a advogada criminal 
Juliana Gaarman.

Violência Doméstica

No dia 18 de dezembro, a Comissão de Defesa dos Direitos dos Animais realizou a última live de 2023. O tema foi Resgate e Manejo de 
Animais Silvestres, com Jonas Henrique Pugina. Ele é graduado em Ciências Biológicas, mestre em microbiologia e gestor territorial na Pre-
feitura de Londrina.

Manejo de animais silvestres

A campanha de Natal realizada com a união de todas as comissões da OAB-Londrina 
foi um sucesso. O objetivo, que era atender todas as crianças do Instituto Nuselon (Nú-
cleo Social Evangélico de Londrina) e da Associação Ministério de Missões e Adoração 
foi atingido.

Campanha de Natal presenteia 253 crianças e adolescentes

A ASSOCIAÇÃO MMA ATENDE:
De 0 a 6 anos = 

18 crianças, sendo 8 meninos e 10 meninas.
De 7 a 13 anos = 

44, sendo 20 meninos e 24 meninas.
De 14 a 17 anos = 

38, sendo 10 meninos e 28 meninas.
Portanto, foram presenteados, 

na Associação, 38 meninos e 62 meninas, 
totalizando 100 pessoas.

O NUSELON ATENDE: 
De 0 a 6 anos = 

39 crianças, sendo 18 meninos 
e 21 meninas.

De 7 a 13 anos = 
64, sendo 30 meninos e 34 meninas.

De 14 a 17 anos = 
50, sendo 15 meninos e 35 meninas.

No Nuselon, foram presenteados 63 meni-
nos e 90 meninas, totalizando 153 pessoas.

O valor total arrecadado 
foi de R$ 4.475,00.
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Comissão de Processo Constitucional

P O R  D E N T R O  D A S  C O M I S S Õ E S

Qual a missão da comissão? 
A Comissão de Processo Constitucional foi criada com o principal objetivo de moni-

torar e acompanhar a Comissão de Juristas criada para elaborar legislação pertinente 
sobre a temática, que poderá ser leis sobre o tema ou talvez um código de processo 
constitucional. 

Como são definidas as prioridades a serem tratadas?
No início da Comissão de Processo Constitucional fizemos convites para todos os ju-

ristas da Comissão de Juristas, fizemos diversas palestras sobre o tema. 

E quais são essas prioridades hoje?
Atualmente monitoramos as temáticas e temos um grupo de whats onde são pos-

tadas notícias sobre o tema. Não há previsão para publicar ou sair legislação sobre 
a temática (de processo constitucional), motivos pelo qual o grupo deixou de fazer 
reuniões mensais. 

Qual o planejamento de trabalho que a comissão tem para a gestão?
Como afirmado, apenas acompanhamos os temas atuais, bem como principalmente 

monitoramos os juristas da comissão. Na hipótese de sair publicado um código sobre 

o tema, poderemos divulgar informa-
ções para os advogados, bem como 
fazer eventos e cursos de atualização. 

Na sua opinião, o que o trabalho 
dedicado à comissão acrescenta ao 
advogado profissionalmente e pes-
soalmente?
No momento no grupo de whats tem 

o objetivo de publicar notícias sobre 
o tema, bem como acompanhar esse 
grupo formado de juristas. 

Como é a rotina de trabalho da co-
missão?
No momento não temos reuniões 

periódicas, mas podemos voltar às 
reuniões assim que tiver notícias de 
legislação nova sobre o tema.

O advogado, professor e conselheiro da OAB-Londrina Bruno Fuga é pós-douto-
rando em Direito Processual Civil pela USP e fundador da comissão de Proces-
so Civil da OAB-Londrina. Atualmente, é presidente da comissão de Processo 

Constitucional da casa.  
Além das inúmeras atividades diárias, é também membro do IBPD, IAP e IPDP e edi-

tor-chefe da Editora Thoth. 
Abaixo, Fuga fala um pouco do trabalho desenvolvido pela comissão de Processo 

Constitucional. Foi dele a proposta para a criação da comissão, que tem ainda, em 
sua coordenação, os advogados Thiago Caversan e Flávio Pierobon. E quem quiser 
participar da comissão, basta enviar e-mail para comissoes.londrina@oabpr.org.br, 
manifestando interesse.

https://mailto:comissoes.londrina@oabpr.org.br
https://api.whatsapp.com/message/C62G2RVKKSIED1?autoload=1&app_absent=0
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Subseção realizou quarto encontro 
da atual gestão, com apresentação 

de balanço e de novidades

O quarto Colégio 

de Presidentes 

de Comissões 

da OAB-Londrina mar-

cou o encerramento das 

realizações dos grandes 

eventos de 2023, no dia 

6 de dezembro. A grande 

maioria das comissões 

estava representada no 

encontro, que tem sem-

pre a finalidade de tirar 

dúvidas, prestar contas e 

passar todos os informes 

considerados importan-

tes para que o trabalho 

das 43 comissões sejam 

melhor executados.  

Os números de reali-

zações do ano foram in-

formados pelo presiden-

te da Subseção, Nelson 

Sahyun Junior, ressal-

tando o imenso trabalho 

realizado pela entidade 

em prol da advocacia re-

gional. 

228
reuniões 

ordinárias 
de comissões

48
reuniões de 

comissões com 
convidados

30
grandes 

eventos de 
comissões

04
grandes 

palestras realiza-
das pela entida-
de com foco em 

temas de interesse 
geral (Setembro 
Amarelo, Agên-
cia Nacional de 
Transportes Ter-
restres Sustenta-
ção Oral, com o 
desembargador 

do TJPR Domingos 
Perfetto; e Pano-
rama do Setor 

Elétrico no Brasil)

06
grandes 
eventos 

apoiados por 
comissões

01
Colégio de 

Representantes 
de Comarcas

02
Colégios de 

Presidentes de 
Comissões

10
Almoços da 

Advocacia, com 
uma média de 
70 pessoas por 

encontro 11
Cursos e 

reuniões de 
comissões 
com a ESA

01
edição do 

projeto 
OAB-Londrina 

Total

45
reuniões 

da 
Diretoria 
Executiva

1105
atendimentos no 

Escritório 
Compartilhado

1254
atendimentos no 

Centro de Inclusão 
Digital

115
Processos julgados 
pelo Conselho da 

Subseção

146
Processos julgados 

pelo TED

“Temos bastante orgulho do trabalho realizado graças a cada um de vocês, que se voluntariaram 

para fortalecer nossa entidade”, disse Sahyun Junior. O presidente ainda destacou os números 

de atendimentos nos Escritórios Compartilhados, geralmente utilizados pela jovem advocacia; e o 

Centro de Inclusão Digital. “Muitos advogados que estão na profissão há muitos anos continuam 

atuando graças aos Centros de Inclusão Digital, onde recebem auxílio e instruções”, avalia.

De acordo com os dados, foram realizados em 2023:
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Um dos aspectos abordados pela vice-
-presidente da Subseção, Sania Stefani, 
foi o fato de as comissões terem inserido 
em suas atividades o conceito da multi-
disciplinaridade. “Os eventos proporcio-
naram um rico diálogo entre o direito e 
demais áreas de conhecimento. As co-
missões entenderam a importância da 
multidisciplinaridade, com convidados 
palestrantes de alto nível proporcionan-
do ricas trocas”, destacou.
Já o secretário-geral, José Carlos Man-

cini Jr, observou que quando possível é 
interessante as comissões alternarem a 
presidência entre os membros já ativos. É 
uma prática saudável que traz oxigenação 
e olhares diferentes que podem acres-
centar muito ao trabalho. Mas ressalto 
que essa prática é aconselhável para as 
comissões que têm essa possibilidade de 
revezamento”. No mais, destacou ainda 
a importância da realização de estudos 
acadêmicos pelas comissões, lembrando 
a organização de obras acadêmicas que 
contaram com as participações dos mem-
bros das comissões como autores de ar-
tigos.

Os dados referentes à comissão de Prerrogativas e à Procuradoria de Prerrogativas 
foram transmitidos pelo procurador de Prerrogativas em Londrina, Luis Guilherme 
Cassarotti.  
Segundo ele, no sistema integrado de atendimento foram registrados 734 pedidos 

de providência e assistência, que estão em trâmite.
A secretária-geral adjunta e coordenadora do setor de Processos Disciplinares da 

OAB Londrina, Caroline Thon, deu uma ideia do trabalho incessante do órgão. Em 
2023, foram 442 processos na instrução, 115 processos relatados no Conselho, 261 
finalizados e julgados em 1º grau, junto com o TED. 
Mas, mais que analisar os processos, Caroline destacou o caráter consultivo do 

Conselho Disciplinar. “Nossa proposta principal é orientar, antes de começar um 
processo disciplinar. No Brasil, 52% são jovens advogados e muitas vezes desconhe-
cem o que pode e o que não pode ser feito”, enfatizou. Ela também disse que o setor 
está aberto aos profissionais que tenham interesse em integrá-lo.

Ainda na busca de uma boa relação entre os órgãos da segurança pública, o presi-
dente Nelsinho lembrou que, no decorrer do ano, várias reuniões foram realizadas 
entre OAB, delegados de polícia, PM e representantes de unidades prisionais.
 “É um trabalho incessante”, disse. Ele ainda ressaltou que todas as unidades prisio-

nais de Londrina e das comarcas que compõem a Subseção contam com parlatórios 
e, em breve, contarão também com salas para os advogados.

=MULTIDISCIPLINARIDADE =PRERROGATIVAS E PROCESSOS DISCIPLINARES

=OAB E ÓRGÃOS DE SEGURANÇA PÚBLICA

O tesoureiro da Subseção, Diogo Menoncin, voltou a destacar a importância de 
as comissões comunicarem com antecedência seus eventos e os custos, para que 
a entidade tenha um melhor planejamento financeiro. “Vários custos podem ser 
minimizados quando a compra é feita com antecedência, como passagens aéreas”, 
exemplificou.

=TESOURARIA
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Esperado pela advocacia local, o Centro de Convivência do Advogado está em 
plena reforma. Em breve, a advocacia poderá desfrutar de várias melhorias, como 
novos vestiários, quadras de Beach Tennis e parquinho para as crianças.
O contrato para início da reforma foi assinado na última reunião da CAAPR, em 

2023, ocorrida dia 8 de dezembro pela vice-presidente da entidade, Kelly Cristina 
de Souza.
A diretora da CAAPR, Edmeire Aoki Sugeta, além da boa notícia sobre a reforma 

do CCA, também reforçou, em sua fala durante o Colégio de Presidentes de Comis-
sões, a informação dos importantes projetos oferecidos pela Caixa e que represen-
tam parte do retorno à classe das anuidades pagas.
“Os valores investidos pelos advogados são devolvidos a eles. É preciso que se-

jam utilizados”, observou.
Entre esses benefícios estão os subsídios a consultas médicas, com realização de 

consultas gratuitas em cada campanha realizada – e elas acontecem mensalmen-
te, como o Outubro Rosa, Novembro Azul, Setembro Amarelo e tantas outras.
Outro benefício é o convênio da CAAPR com a Conexa Saúde, a maior plataforma 

de cuidado integrado da América Latina. A parceria amplia o alcance do projeto 
Médico de Família, encerrado em 2022, para atender todos os advogados parana-
enses.
Através do aplicativo Conexa Saúde, os advogados regularmente inscritos na 

=CAAPR INICIA REFORMA DO CCA

OAB Paraná podem agendar, gratuitamente, 
consultas com profissionais de diversas es-
pecialidades médicas e clínicos gerais. A pla-
taforma também oferece a modalidade de 
atendimento de urgência.
Edmeire também falou do projeto de Saúde 

Mental, realizado em 2023, e anunciou o iní-
cio, este ano, do projeto Gestão de Carreiras, 
com a psicóloga Cristina Consalter.

A advogada Patrícia Siqueira, coordenadora da ESA em Londrina, também fez um 
balanço das atividades realizadas em 2023.
Ela destacou a significativa aproximação da entidade com a advocacia iniciante, 

por meio do projeto de realização de reuniões que antecedem as sessões de com-
promissos, na qual os jovens advogados são chamados para um bate-papo. Na 
ocasião, é possível apresentar a eles o que faz e os benefícios oferecidos pela OAB. 
Ela também destacou a realização de cursos. “Realizamos, em 2023, ao menos 

um curso por mês. Para nós, é um balanço positivo, principalmente considerando 
as inúmeras atividades realizadas pelas comissões”, comentou.

=ESA

Durante o Colégio de Presidentes de Comissões da Subseção-Londrina, o presi-
dente Nelson Sahyun Junior destacou a inauguração, em outubro, do edifício René 
Ariel Dotti, localizado em frente à sede da seccional, em Curitiba. “É uma obra que 
atende, especialmente, aos advogados e advogadas do interior”, enfatizou.
O espaço, moderno e funcional, entregue pela OAB-PR e CAAPR, abriga uma série 

de serviços voltados a auxiliar o exercício profissional e o bem-estar de advogados 
e advogadas. 
Com 2.200 metros quadrados de área construída, o prédio abriga escritórios 

compartilhados, sala de aula, espaço funcional, vestiário, espaço de convivência, 
espaço kids, estacionamento e, em breve, um café.

=EDIFÍCIO RENÉ ARIEL DOTTI, MAIS UM BENEFÍCIO 
PARA A ADVOCACIA



Londrina receberá, pela primeira vez, advogados e advogadas de todo o Estado para a 6ª edição dos Jogos da Advocacia do Paraná (JAPs). O grande 
evento esportivo está marcado para os dias 30 e 31 de maio e 1 de junho. A novidade foi anunciada durante o Colégio de Presidentes de Comissões.

O Japs promove jogos nas categorias futebol, beach tennis, corrida de rua, futevôlei, futsal, vôlei e xadrez.
Os Jogos da Advocacia são organizados pela OAB Paraná e pela Caixa de Assistência dos Advogados do Paraná (CAAPR). 
A última edição do JAPs, em Cascavel, teve cerca de 1.200 inscrições. “Nossa expectativa é que esse número seja maior, em Londrina, principalmen-

te, em razão da logística, que é favorável”, comenta o presidente da Subseção, Nelson Sahyun Junior. Ele salienta que, além dos esportes trazerem 
benefícios à saúde física e mental, os JAPS são um momento de congregação entre os colegas de todo o estado.

Fabiano Augusto Piazza Baracat, presidente da CAAPR, classifica os JAPS como maior evento presencial do sistema da Ordem, com a participação 
de centenas de atletas. “O investimento no esporte e na confraternização da classe traz retornos na saúde física e mental e ainda estimula a paz 
social. Em tempos de processo eletrônico, são em eventos como esse que os advogados se conhecem, trocam experiências e solidificam suas redes 
de contatos em todo o Estado do PR”, comenta.

Outro tema abordado durante o Colégio de Presidentes de Comissões foi o caso do golpe do falso advogado, que trouxe muitos transtornos à advo-
cacia paranaense. “Tão logo começaram a surgir casos, a OAB-PR se mobilizou, cobrou e acompanhou toda a movimentação policial para apuração 
do caso”, enalteceu Nelson Sahyun Junior. 

Em dezembro, o Conselho Pleno da OAB Paraná recebeu representantes da Polícia Civil para relatarem os desdobramentos das investigações e da 
ação referente ao caso.

As investigações culminaram numa operação, em 22 de novembro, nos estados do Paraná e Ceará. Foram cerca de 40 denúncias somente em 
Curitiba.

“Eles utilizam dados sobre precatórios a vencer ou vencidos e utilizam informações abertas, de acesso público, como número do processo, valores”, 
explicou o delegado Emmanoel Davi, sobre o modus operandi dos criminosos. Segundo ele, esse tipo de crime se tornou mais usual após a pande-
mia, pois as pessoas se habituaram a resolver mais seus assuntos via WhatsApp. “Por isso a campanha preventiva é muito importante”, pontuou.

O delegado observou que mesmo com a operação deflagrada é preciso ficar alerta, pois as práticas de crime se disseminam e se aprimoram. 
No total, foram emitidos 63 mandados de busca, 20 mandados de prisão, sendo que 15 prisões foram efetivadas.
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=LONDRINA VAI SEDIAR OS JOGOS DA ADVOCACIA DO PARANÁ ESTE ANO

=OAB ACOMPANHA DE PERTO APURAÇÃO SOBRE GOLPE DO FALSO ADVOGADO

https://api.whatsapp.com/send/?phone=554333430044&text=&type=phone_number&app_absent=0
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Subseção e ESA realizam curso 
de Formação para membros do setor 

de processos disciplinares

Oaprimoramento da advocacia de 
Londrina e região é uma meta 
sempre perseguida pela Sub-

seção em todas as áreas. E no setor de 
Processos Disciplinares não é diferente.  

Com o objetivo de tornar o trabalho 
realizado ainda mais eficaz, a entidade, 
em parceria com a ESA, coordenada pela 
advogada Patrícia Siqueira, em Londrina, 
realizou o primeiro curso de Formação 
para Membros do Setor de Processos 
Disciplinares, no final do ano passado. 
As apresentações foram feitas pela ad-
vogada Caroline Thon, secretária-geral 
adjunta da Subseção e coordenadora do 
setor de processos disciplinares da OAB-
-Londrina; e os advogados Fábio William 
Maciel e Rafael Junior Soares. 

“Temos trabalhado, desde o início da 
gestão, para o aprimoramento do Setor 
de Processos Disciplinares. É fundamen-
tal que os processos tramitem com ce-
leridade e que sejam tecnicamente bem 
conduzidos”, explicou Caroline Thon. Ela 
enfatizou que, para isso, todos aqueles 
envolvidos com a tramitação processu-
al – relatores, advogados instrutores, 
advogados dativos e os colaboradores 
do setor – precisam conhecer o Estatuto 
da Advocacia, o Código de Ética e toda 
a legislação aplicável ao procedimento, 
além do acompanhamento das decisões 
do Conselho Estadual e Federal.

A realização do curso, segundo Caroli-

DIÁLOGO ABERTO
Na avaliação de Rafael Soares, o curso foi muito importante para aprimorar a 

tramitação dos feitos que envolvem infrações ético-disciplinares praticadas por 
advogados e advogadas. 
“O diálogo aberto entre os diversos atores que atuam nos processos discipli-

nares (conselheiros, defensores, instrutores, advogados dativos, etc.) permitiu 
o intercâmbio de ideias e experiências como forma de aprimorar o trabalho 
desempenhado no órgão de classe”, avaliou ele.
Soares tratou, em sua apresentação, especificamente da fase recursal. “Pude-

mos dialogar sobre os acertos e erros cometidos ao longo de todo o percurso 
processual, com o objetivo de acelerar os processos e evitar nulidades, sempre 
no intuito de obter a melhor resposta aos casos concretos submetidos a julga-
mento. Além disso, houve a exposição sobre as infrações éticos-disciplinares 

ne, foi uma oportunidade de integração entre os membros do setor, cada um 
com sua experiência, de aprofundar conhecimentos sobre o procedimento éti-
co-disciplinar, além da atualização acerca de temas hoje bastante discutidos, 
como publicidade na advocacia.
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mais recorrentes e o procedimento especial envolvendo advogado versus 
advogado, a fim de atualizar os membros sobre os novos posicionamen-
tos a respeito dos temas”, disse.
Mateus Toloczko Ferreira, advogado e instrutor, disse que os dois dias 

de formação para os membros do setor de processos disciplinares fo-
ram essenciais para complementar o conhecimento técnico, necessário 
para um bom desempenho nas análises dos casos cuidados diariamente. 
“A partir das exposições da doutora Caroline Thon, dos doutores Fabio 
William Maciel e Rafael Junior Soares, foi possível compreender mais da 
dinâmica de julgamento dos processos, visualizar casos práticos e sanar 
dúvidas em situações específicas. Um evento excelente e esperamos pe-
los próximos”, comentou.

tanto para a defesa como para o relator e para 
o instrutor. “Como atuo somente na defesa, 
então adquiri conhecimento também da atua-
ção do relator e do instrutor. Isso faz com que 
tenhamos conhecimento sobre a atuação dos 
colegas”, analisou.
Ainda de acordo com avaliação da defensora, 

como a maioria dos advogados atua na esfera 
judicial, quando vai atuar na esfera extrajudi-
cial tem suas dificuldades até pela questão do 
rito do processo, como é o caso de atuação 
junto aos dativos da OAB. “Então, o curso veio 
para qualificar  todos nós, principalmente os 
que atuam na defesa do representado. Todos 
nós sempre precisamos nos qualificar em sua 
área de atuação, e isso também é válido e pre-
ciso na atuação do dativo junto ao TED”.
Silvana Castilho, conselheira da Subseção, 

também participante do curso, destacou que 
foram dois dias de muito aprendizado e conhe-
cimento compartilhado. “Tivemos a oportuni-
dade de conhecer e trocar ideias e experiên-
cias com os instrutores que tanto nos auxiliam 
no nosso trabalho e conhecemos alguns dos 
defensores dativos que têm também um tra-
balho relevante no andamento dos processos 
disciplinares”, avaliou.

A defensora dativa da OAB-Londrina, 
Irene Ribeiro de Melo, também parti-
cipou e só tem elogios a fazer. “O cur-
so foi importante, pois os advogados 
dativos da OAB, muitas das vezes, têm 
interesse em participar como dativo, 
mas não têm um preparo, um treina-
mento, e como os processos discipli-
nares são de rito específico com base 
no Estatuto da OAB, então o curso 
vem ajudar o dativo na defesa do re-
presentado”.
Ela destacou que foram transmitidas 

informações importantes para todos, 
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I N F O R M E S

Além da campanha de arrecadação de tampinhas de garra-
fas de água e refrigerantes, iniciada há algumas semanas, a 
OAB-Londrina está engajada na campanha de arrecadação de 
lacres de lata de alumínio. As duas campanhas são permanen-
tes, com pontos de arrecadação nas duas sedes da entidade – 
do Lago (R. Parigot de Souza, 311) e Histórica Lauro Fernando 
Zanetti (R. Prof. João Cândido, 344, 4º andar).
A campanha de arrecadação das tampinhas é uma iniciativa 

da comissão dos Direitos dos Animais. Tudo que for arrecada-
do será encaminhado à reciclagem e os recursos, revertidos 
para o projeto Animalize. O objetivo do projeto Animalize é 
promover a adoção de animais abandonados e de rua e cons-

O evento que trouxe a Londrina Fernando Mosna, diretor da Agên-
cia Nacional de Energia Elétrica (Aneel); André Pepitone da Nóbre-
ga, diretor financeiro da Itaipu Binacional; e Maximiliano Andres Or-
fali, diretor-geral da Copel Distribuidora, reunidos pela primeira vez, 
foi um sucesso. A iniciativa foi da OAB-Londrina, em parceria com o 
procurador Federal Miguel Kauam.
“Muito além do Direito, a OAB tem também uma obrigação com 

a sociedade e o encontro foi uma excelente oportunidade, que foi 
aberto à comunidade, para discussão de tema tão importante para 
o desenvolvimento econômico e social do país”, comentou o presi-
dente da Subseção, Nelson Sayhun Junior.

Os advogados e advogadas que frequentam a Sede Histórica Lauro Fernando Zanetti podem usufruir do convênio que a Subseção 
mantém com o estacionamento Londripark, localizado na Rua Pio XII, 65, bem pertinho do Edifício Tuparandi.
O benefício funciona com subsídio da primeira hora e subsídio integral. No primeiro caso, é válido para os que permanecerem na 

sede por, pelo menos, 30 minutos, sendo o excedente pago pelo usuário. Já o subsídio integral é válido para os profissionais que 
estejam acompanhando palestras, eventos, cursos ou participando dos ensaios do Coral.

OAB arrecada tampinhas 
e lacres em prol de entidades

cientizar a sociedade sobre a causa.
Já a campanha de arrecadação de lacres de latas de alumínio é 

iniciativa das comissões de Direitos da Pessoa com Deficiência e 
de Direitos da Pessoa Idosa e integra ação da Unimed Londrina 
denominada “Eu ajudo na lata”. 
As doações de lacres feitas à OAB-Londrina serão revertidas ao 

Ilece - Instituto Londrinense de Educação para Crianças Excep-
cionais – para compra de cadeiras de roda. 
A Subseção também mantém parceria com a empresa Plante 1 

Papel para coleta de papel branco para reciclagem e produção 
de papel semente. Ecopontos estão instalados nas duas sedes 
(Lago e Histórica) para recolhimento.

Panorama geral do setor elétrico brasileiro

Subseção mantém convênio com estacionamento 
para usuários da sede Lauro Zanetti
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4Gestão de carreiras será foco de projeto este ano

E S P A Ç O

A exemplo do projeto de Saúde Mental, realizado em 2023, este ano a CAAPR dará enfoque ao tema Gestão de Carreiras, com a psicóloga Cristina 
Consalter. A ação inclui a participação da profissional nas reuniões das comissões para falar sobre carreiras e instigar advogados a advogadas a pen-
sar sobre o assunto e ter um melhor planejamento.

4Você cuida da sua carreira como um empreendedor?
O trabalho do agricultor é uma ótima metáfora para abordar esse 

tema tão presente em nossos projetos de vida.  O preparo e desenvol-
vimento da carreira profissional conserva algumas semelhanças com 
as atividades da lavoura, já que em ambos os casos, é preciso um perí-

4CAAPR promove ação de saúde mental
Até o dia 29 de fevereiro, a CCAPR promove ação para o bem-estar e cuidado com a saúde mental de advogados, advogadas e dependentes esta-

tutários.
Os interessados podem agendar uma sessão de avaliação psicológica e uma de orientação psicológica no Espaço Núcleo Evoluir, telefone: (43) 

3324-4741 
O valor de cada sessão, com subsídio da Caixa, será de apenas R$ 40,00. As sessões podem ser presenciais ou online.
Após a sessão ser agendada, deve-se entrar em contato com a Subseção pelo telefone (43) 3374-8300 para solicitar autorização prévia.
Lembrando que o benefício é válido para profissionais em dia com a anuidade da OAB Paraná e dependentes cadastrados na CAAPR.

odo de preparação do solo para que se torne limpo 
de pragas e fértil para a colheita. Entretanto, apesar 
de todos os cuidados, o clima pode facilitar ou até 
mesmo prejudicar a colheita.

Os recursos tecnológicos estão colaborando enor-
memente com o planejamento das ações do ho-
mem que trabalha no campo e nas organizações, 
a fim de maximizar os seus resultados. O mesmo 
acontece com as carreiras, elas estão se especia-
lizando e se diversificando com uma grande velo-
cidade. Se o mercado muda, as necessidades dos 
clientes se modificam e isso requer bastante agilidade e flexibilidade 
dos profissionais para se sintonizarem com os desejos do consumidor.

A gestão da carreira profissional é algo que depende de estratégias 
bem articuladas. Se uma pessoa sente que sua carreira está estagnada 
ou que o ciclo de vida na sua empresa está chegando no limite, então 
pode se mobilizar para criar ações, a fim de se reposicionar, dando no-
vos passos frente às suas aspirações futuras e o seu background atual 
ou até mesmo rever o seu relacionamento com a empresa, buscando 
um novo modelo de contrato de trabalho que faça mais sentido ao seu 

atual momento de vida.
O que está valendo é a junção de um trabalho inspirador que promova 

aprendizado e realizações, junto as pressões cotidianas que geram pre-
ocupações na busca de soluções de qualidade.  Hoje, já não é mais pos-

sível se acomodar com um trabalho que gere 
segurança e estabilidade, mas que leve o tra-
balhador a se sentir descompensado emocio-
nalmente. As estatísticas atuais mostram que 
profissionais de gerações diferentes estão se 
desligando dos seus empregos por esses moti-
vos.

Se você está em uma posição de liderança e 
preocupa-se em promover um ambiente de 
trabalho baseado na segurança psicológica, os 
seus valores pessoais, naturalmente, o levam 

a enxergar cada colaborador como um aprendiz. Sua sensibilidade será 
sempre a sua estrela-guia, fazendo com que desenvolva os seus recursos 
para formar um time mais talentoso e até mesmo, lapidando novas lide-
ranças da sua equipe.

Assim, observamos as pessoas se movimentando para dar maior senti-
do às suas vidas e ao trabalho por meio dos seus recursos emocionais, 
intelectuais e espirituais, adotando atitudes sustentáveis. E então, ser 
agricultor da sua carreira, pode ser uma boa estratégia dentro de uma 
perspectiva de vida mais longeva.

Cristina Consalter

https://www.cnsonline.com.br/?gclid=EAIaIQobChMI5YihjOiI_wIVBmGRCh2PxwgOEAAYASAAEgJPAfD_BwE

